

Une vie vouée et sacrifiée à l'internationalisme

Par Kelly Morgan



Chasing the Flame, de Samantha Power, retrace la carrière de Sergio Vieira de Mello, diplomate brésilien de l'ONU et ancien haut commissaire aux droits de l'homme tué en 2003 lors de l'attaque terroriste contre le siège de l'ONU à Bagdad.

Le livre décrit les rouages frustrants de l'ONU et l'échec des gouvernements des pays membres — surtout des cinq grandes puissances — incapables de fournir des ressources suffisantes pour l'exécution des mandats à travers le récit captivant de la vie personnelle et professionnelle de M. Vieira de Mello ainsi que ses expériences au sein de la communauté internationale au fil des ans.

M. Vieira de Mello était l'homme-caméléon de la diplomatie internationale, en particulier dans les domaines de la consolidation de la paix, des droits de la personne et de l'aide humanitaire. En conséquence, il semble s'être trouvé au centre d'à peu près toutes les situations de crise depuis les années 1960. Cet homme complexe et fascinant aimait beaucoup travailler sur le terrain, et était malheureux lors de ses affectations au siège de l'ONU à New York.

Samantha Power, lauréate du prix Pulitzer et professeure à la John F. Kennedy School of Government de l'Université Harvard, écrit qu'au moment de sa nomination au poste de représentant spécial de l'ONU pour l'Iraq, M. Vieira de Mello « était très inquiet du fait que le système auquel il s'était rallié trente-quatre ans plus tôt ne soit pas en mesure de composer avec la barbarie et l'anarchie de l'époque. Les règles du XX^e siècle n'étaient pas à la hauteur des crises du XXI^e siècle ». M. Vieira de Mello estimait que l'ONU avait besoin de se transformer.

M^{me} Power met en lumière le prix payé par le diplomate et sa famille pour son engagement et son dévouement au service de la consolidation de la paix, dont le point culminant est son assassinat tragique à Bagdad. Ce fut un choc retentissant pour l'Iraq, l'ONU et notre profession. À lire absolument.

Kelly Morgan est analyste principale des politiques au Bureau de la transformation (FXIT).

Chasing the Flame: Sergio Vieira de Mello and the Fight to Save the World, de Samantha Power, Penguin Press, 622 pages, 32,95 \$.

Cinq nouveaux titres incontournables

Voici quelques nouveaux livres disponibles à la Bibliothèque Jules-Léger du MAECI.

1. Ahmadinejad: The Secret History of Iran's Radical Leader de Kasra Naji. Cette biographie, écrite par un ancien journaliste iranien, dépeint l'ascension au pouvoir de Mahmoud Ahmadinejad, son caractère complexe et ses ambitions dans un portrait informatif de l'Iran contemporain.

2. Butterfly Mind: Revolution, Recovery, and One Reporter's Road to Understanding China de Patrick Brown. Les mémoires fascinants d'un journaliste canadien en Chine, qui a vu l'essor et le déclin de nations dans le monde entier.

3. Israël confronté à son passé : essai sur l'influence de la « nouvelle histoire » de Sébastien Boussois. Depuis l'ouverture des archives d'Israël et du Royaume-Uni sur la guerre israélo-arabe de 1948, l'histoire a été réécrite. Ce livre étudie l'incidence des nouvelles interprétations sur la société israélienne.

4. The Second World: Empires and Influence in the New Global Order de Parag Mehta. L'auteur avance que les États-Unis, l'Union européenne et la Chine se sont imposés en tant que superpuissances impérialistes et se font concurrence pour former des partenariats avec les pays en développement et exploiter leurs ressources.

5. The Soviet Ambassador: The Making of the Radical Behind Perestroika de Christopher Shulgan. Cette biographie révèle comment le Canada a contribué à transformer un ambassadeur soviétique influent, jadis un staliniste dévoué, en moteur de la démocratie.



Liste compilée par le personnel de la Bibliothèque. Pour de plus amples renseignements sur les services et les ressources qu'offre la Bibliothèque, veuillez consulter <http://intranet.dfait-maeci.gc.ca/departments/sxd/Resources/library/library-fr.asp>.